

Director y Propietario

MARCO T. ACOSTA

1333333

Correo: Ap. N° 13

# EL RAMONENSE

Administrador

MARCO T. ACOSTA

1333333

0,50 doce N°a

Año VI

San Ramón, 19 de Setiembre de 1915

N°265

## Fábrica de aguas gaseosas del Dr. Acosta

En esta fábrica recientemente establecida se trabaja con aguas perfectamente filtradas é ingredientes absolutamente puros. Se fabrican kolas, kolas-champagne, limonadas, zarzaparrillas, ginger-ale, cream-soda, piña, frambuesa, naranja, lima y soda, agua de zeltzer, agua de Vichy, agua de soda, etc.

Para los comerciantes de los lugares circunvecinos es más económico comprar sus refrescos gaseosos en la

### FABRICA DE NARANJO

porque tienen que pagar menos por el artículo y por el flete.

Naranjo, octubre de 1911.

## CONCLUYO LA GUERRA!!

### ¡OIGA USTED!

Quiere conservar suave y brillante su calzado? Use el betún "INDIA", que elaboran

Gregorio Miranda y David Mora

Se vende en el establecimiento de Gregorio Miranda, a diez centimos la caja.

Se compran cajas vacías para betún. A cinco por cinco centimos.

## TIENDA LA CARMENCITA

Situado en el Mercado de San José

LA CUAL OFRECE A SU NUMEROSA CLIENTELA GRAN VARIEDAD DE ARTICULOS A PRECIOS SUMAMENTE BAJOS. ESPECIALMENTE SOMBREROS DE PITA, FIELTRO Y PAJA, MANTAS, LIENZOS, DRILES, ROPA HECHA PARA PEQUEÑOS Y GRANDES, Y UNA GRAN VARIEDAD DE MERCADERIAS QUE SERIA IMPOSIBLE ENUMERAR.

JAIME VARGAS C.

## CERTAMEN DE BELLEZA

"LIBRO AZUL" DE COSTA RICA  
LA MUJER COSTARRICENSE

SEÑORITA: novia o hermana    SEÑORA: madre o esposa

SEÑORA .....  
Costarricense o extranjera

VIVE EN .....  
Lugar de residencia?

SEÑORITA: .....  
Costarricense o Extranjera

VIVE EN .....  
Lugar de residencia?

AVISO IMPORTANTE: Corte y llene estos cupones. Escriba con mucha claridad el nombre de la señora o señorita y su lugar de residencia.

Si es señorita, tache la palabra señora o viceversa; si es extranjera, tache la palabra costarricense o viceversa.

Dirección toda comunicación al LIBRO AZUL DE COSTA RICA Ap 878 S. José

## W. STEINVORTH & H<sup>NO</sup> ALAJUELA

Ofrecen a su clientela de Palmares y San Ramón precios económicos, pronta y eficaz ejecución en sus pedidos y gran economía en los fletes de Ferrocarril.

1 a.63

## F. HOPKINS

San Ramón

W.W.W.W.W

### ASERRADERO Y TALLERES

Nuestro servicio de aserradero está montado de tal manera que en media hora podemos entregarle su madera rajada en tablas, alfajas, o lo que usted guste. Nuestros precios por hilo son los más baratos. Contamos así mismo con una espléndida máquina acepitadora y molduradora que alista la madera al gusto del cliente.

### DEPARTAMENTO DE CARRETAS

Gran surtido de carretas, NO de las más baratas pero SI de las más buenas y fabricadas de materiales escogidos. La madera tiene más de un año de estar seca; y los ejes y bocinas son fabricados expresamente para nosotros, según especificaciones suministradas por esta oficina. MONTAMOS DE NUEVO, CON MADERA DE CAOBA, LAS BOCINAS DE LOS CARRETILOS VIEJOS QUE SE NOS MANDEN. TODOS LOS TRABAJOS SE EJECUTAN EN MAQUINAS ESPECIALES QUE ASEGURAN UN AJUSTE PERFECTO Y NOS PERMITEN PONER PRECIOS SIN COMPETENCIA.

### DEPOSITO DE MADERAS

Inmenso surtido de tabloncillos, tablilla, traslapo, guarnición, corniza, rodapie, sócalo, tapabedijas, reglas, molduras, etc. Material listo para ventanas y puertas. Postes torneados para varandas, etc. Todo al gusto del cliente. Especialidad en maderas SECAS. Contamos también con una existencia grande de tablas, alfajas, gigantones, piezas, reglas, etc. de las mejores maderas para construcción.

### HERRERIA

Herramos las ruedas de carreta nuevas y viejas que se nos traigan, empleando aros de material escogido. Garantizamos nuestro trabajo. Fabricamos portones artísticos para escuelas, iglesias, cementerios, etc. y nos hacemos cargo de todo trabajo de herrería en general.

### FERRETERIA

Gran depósito de maquinarias agrícolas. Agencia y depósito de los famosos trapiches y pañas "Chattanooga", de los que siempre tenemos un gran surtido a mano. Ejes y bocinas para carretas, fabricados especialmente para la casa. Cocinas y accesorios. Herramientas de carpintería. Materiales de construcción. Pinturas, cuchillos, machetes, etc. Gran surtido de lámparas eléctricas arregladas especialmente para los consumidores de luz de la Planta de San Ramón

## COSTA RICA

El alma que su acento te manda, Costa Rica,  
Se agita entre tu seno que quiere con ternura,  
Ahí mismo se inspira, su ritmo dulcifica,  
Brotando un sentimiento patriota que perdura.

Por eso aquí te aclama con ansia el corazón,  
Por eso has escuchado la nota de una lira,  
Que oculta temerosa quizá su inspiración,  
Y el noble impulso patrio que lleva como mira.

Son tus bosques seductores, Patria, aquellos  
Donde fragancia y riqueza tú nos brindas,  
Mansión tranquila de alegres pajarillos;

Y tus montañas de altura magestuosa,  
Lo que harán que al enemigo no te rindas  
Porque forman tu barrera poderosa.

FEDERICO FERNÁNDEZ GÜELL

San José, 11 de septiembre de 1915.

## El 15 de Setiembre en Santiago

PROGRAMA CON QUE SE CELEBRÓ LA FIESTA ESCOLAR.

- 1 El Himno Nacional, cantado por todos los alumnos.
- 2 Ligera reseña referente a la independencia y los héroes costarricenses, por la Srta. Auxiliar E. Picado.
- 3 Pequeño discurso por la alumna Aníta Campos.
- 4 Himno a don Mauro Fernández por todos los alumnos.
- 5 A DIOS, recitación por la niña Angela Mora de I grado.
- 6 EL TRABAJO, recitación por la niña Esperanza Castro de I grado.
- 7 Himno a Juan Santa María por todos los alumnos.
- 8 ESPAÑA, recitación por el alumno Heriberto Jiménez.
- 9 EL PODER DEL ARPA, recitación por la alumna Austelina Carballo.
- 10 EL PRIMERO DE MAYO, Himno cantado por todos los alumnos.
- 11 EL ESFUERZO, recitación por la niña Berta Castillo de III grado.
- 12 EL 15 DE SETIEMBRE, recitación por el niño Antonio Arias de III grado.
- 13 LA MARCHA DE BOLAN-GER.
- 14 «El 15 de Septiembre», recitación por la niña Eva Castro.
- 15 «A mi madre», recitación por la niña Gregoria Castillo.
- 16 «15 de Septiembre», recitación por la niña Irene Quirós.
- 17 «La muñeca», recitación por la niña Teresa Espinosa.
- 18 «La limosna espiritual», recitación por la niña Joaquina Gamboa.
- 19 «Centro América», recitación por la niña Gregoria Castillo.
- 20 «La fiesta de la Patria», canto por todos los alumnos.

Estuvieron presentes los señores don Procopio Gamboa, don José María Barrantes y don Carlos Barrantes, miembros de la Junta de Educación.

La fiesta terminó a las 12,30 p. m. y se les obsequió a los alumnos con melcochas costeadas por los maestros,

pues la Junta no estaba en condiciones de poder gastar nada.

**Alocución que la señorita Emilia Picado, maestra auxiliar de la Escuela de Santiago, dirigió a los alumnos, en la celebración de la independencia.**

**15 de Setiembre de 1915**

La idea más simpática, más sublime, nos ha traído este a lugar! Recordar y celebrar el 15 de Setiembre, el gran día de la patria. La independencia! que quiere decir emancipación, libertad!

Fecha hermosa y cuajada de vívidos recuerdos, para todos los pechos de los Centro Americanos que hoy tienen la dicha de respirar el confortante aire de la libertad.

Sabido es de todos, nuestro suelo fué descubierto por un español, Cristóbal Colón, allá por los años de 1492 a 1502; hará poco más de 400 años. A esto siguió la conquista de los naturales del país, los indígenas; luego se procedió a la división en estados bajo autoridades españolas.

De aquí siguió para los habitantes del país, una serie de dificultades espantosas debido: 1º a que siempre estaban amenazados por enemigos que intentaban contra sus intereses y contra su libertad, y 2º a la mala dirección de algunos gobiernos, siendo una de las peores dificultades la estrechez del comercio y las crecidas contribuciones que el Gobierno español les hacía pagar, contribuciones que no hacían más que aumentar la misera situación a que estaban los pobres redimidos.

Todas estas calamidades si los arruinaban materialmente, no así moralmente, pues de estos pechos oprimidos por la amargura salió un grito formidable, enérgico y fuerte, el grito santo de ¡Libertad! a ejemplo de otras naciones que habían sacudido los yugos que las tiranizaban, nuestros abuelos, los Centro Americanos, presentaron su decisión al gobierno español y este no tuvo más que rendirse, no porque esta fuera su voluntad sino porque no estaba en condiciones de oponerse, a causa de sangrientas guerras con otras naciones, Francia y Argentina. Por ese

motivo no pudo hacer frente a Méjico que acababa de triunfar contra la esclavitud; y mucho menos a Centro América. Esta rompió las cadenas de la dominación, sin derramamiento de sangre, sin sacrificio alguno.

De esta época, 1821 a 1824 se procedió a la formación de un gobierno federal; en el cual se consignaron todas las garantías del pensamiento, de la palabra, de la escritura y de la imprenta se abolieron los títulos de nobleza y de la esclavitud: época esta en la cual se nombró Jefe del Estado al ilustre y virtuoso ciudadano don Juan Mora F. Es esta una de las figuras que más honran a nuestro suelo, que fué su cuna. Se dedicó con todo ardor a la organización política y administrativa del país. Fundó una casa de enseñanza, la de Santo Tomás y la de la moneda; fortaleció el comercio, la agricultura, concedió pensiones a los descubridores de nuevos caminos y rebajó en la mitad el diezmo. Durante su periodo estalló en Alajuela una conspiración al mando de un señor Zamora, que intentaba poner a Costa Rica nuevamente bajo el dominio español pero fué inmediatamente sofocada. El Presidente Mora desplegó todo su celo, todo su amor en este momento; y seguidamente fué reelecto por unanimidad, de 1829 a 1833.

En 1848 se le declaró benemérito de la patria y su retrato fué colocado en el salón de sesiones del Congreso, para honra y recuerdo de este noble ciudadano.

A este ilustre mandatario siguieron varios; entre ellos descuella la hermosa figura de Dn. Juan Rafael Mora, quien tuvo que luchar con muchas oposiciones políticas, y en esto la independencia federal fue disuelta, quedando Costa Rica República soberana e independiente, iniciada que había sido durante la administración de don Braulio Carrillo.

Mientras tanto en Nicaragua se tropezaba con grandes dificultades desde la independencia, a causa de dos partidos: los liberales de León, y los conservadores de Granada. Derrotados los liberales, uno de ellos se entendió con un aventurero de Norte América: Willian Walker, hombre de gran audacia y energía. Apoyado de este modo entró en Nicaragua dominando inmediatamente las fuerzas. Viendo la facilidad de este hecho, pensó hacer lo mismo con Costa Rica, pero no contó con que en esta diminuta nación todos eran hermanos y a la voz del Presidente Mora, estos bizarros y abnegados patriotas marcharon a defender nuestro suelo. En Santa Rosa fué el primer combate, rápido y sangriento. Los filibusteros fueron derrotados y huyeron vergonzosamente. El Presidente Mora a la cabeza de 2500 hombres los persiguió hasta Rivas de Nicaragua. En la mañana del 11 de abril de 1856 el enemigo cayó de improviso sobre los nuestros y se apoderó de una parte de la ciudad. En este momento de confusión no había otro medio que el de incendiar la principal fortaleza del enemigo, el Mesón; allí fué cuando el abnegado tamborcillo Juan Santamaría, hizo el sacrificio de su vida para salvar a sus compatriotas; para salvar a sus hermanos de la amenazada esclavitud. Y así como su cuerpo cayó acribillado a balazos, su espíritu se levantó glorioso,—¡que no hay muerte más hermosa que la que se hace defendiendo la patria—A igual de este intrépido soldado y a otros muchos héroes que tam-

biac sucumbieron, habían ido todos por la santa causa, que vale más morir que existir entre cadenas.

Gloria a nuestros antepasados! Al ilustre don Juan Mora Fernández, don Juan Rafael Mora, al heroico soldado Juan Santamaría y a otros tantos esforzados y valientes defensores que sería largo enumerar; que a costa de tantas penalidades nos han legado el más rico tesoro: Libertad y Progreso!

Ellos en recompensa nos piden que sepamos conservar y defender estos sagrados derechos. El hombre libre es un rey en su condición y aun hasta los animales y las plantas reclaman su libertad.

No tengan duda, mis amables oyentes, hoy es el gran día de nosotros y de las almas de nuestros antepasados que reposan en la mansión Celestial. Aquí en la tierra hay fiestas, las del cielo son más hermosas aun y con nuestros cántos se confundirán los de ellos...!

## De Montes de Oro

—El domingo próximo pasado verificóse un bailecito de confianza en casa de don Gregorio Prendas al que asistieron las simpáticas señoritas Digna, Esperanza y Elisa Matamoros, Rosalía Flores, Juanita Segura y Teresa Jiménez. Señores Juan Jiménez, Antonio González, Rubén Rodríguez, Nefalí Jiménez, Emilio Segura y otros más, de los cuales no conozco el nombre. El baile resultó espléndido; más de lo que esperábamos, por ser improvisado.

—No se efectuó el turno anunciado para los días 28 y 29 del mes próximo pasado debido a las contrariedades políticas (en gran parte) Las señoritas entusiasmadas porque las carreras de cintas resultaran sobresalientes, se esforzaron en bordar preciosas cintas. Para en otra!

—Mucho entusiasmo se nota en preparar la fiesta escolar conmemorando nuestra independencia. Esperamos resultara lucida debido a los esfuerzos de la directora, señorita Digna Matamoros y de la auxiliar, señorita Rosa González.

CORRESPONSAL

Miramar, Setbre. de 1915.

## De San Juan de Naranjo

PROGRAMA SEGUIDO EN LA CELEBRACIÓN DE LA FIESTA DEL 15 DE SETIEMBRE EN LA ESCUELA.

- I Himno Nacional, cantado por todos los escolares.
- II Recitaciones por los varones.
- III Himno a los héroes del 56, cantado por el III y IV grados.
- IV Recitaciones por las niñas.
- V Alocución por el Director.
- VI Recitaciones por los varones.
- VII Himno a Juan Santamaría cantado por todos los niños.
- VIII Recitaciones por las niñas.
- IX Canto «Temperancia» por los niños de III y IV.
- X Alegoría de las cinco Repúblicas de Centro América.
- XI Canto por los niños de I y II grado, «Saber leer y cantar»
- XII Recitaciones por niños y niñas.
- XIII Canto «El aseo» por todos los niños.
- XIV Piezas musicales tocadas por dos jóvenes de la localidad.
- XV Repartición de confituras a los niños de la escuela.

NOTA.—Hubo bastante concurrencia a esta fiesta, en la que rei-

nó el entusiasmo y la alegría. Asistió toda la Junta de Educación, el Agente de Policía. Hubo algunos concurrentes de Candelaria y de la Villa de Naranjo.

**Discurso pronunciado por el Director de la Escuela. don Rafael Cordero en dicho fiesta escolar.**

Señores

Permitid que, profundamente emocionado, al recordar el gran día de la Patria, me atreva por un momento a distraer vuestra generosa atención:

El alma se eleva, el espíritu se reanima, al oír elevarse a los aires, salidas de los ingenuos pechos infantiles, las vibrantes notas de nuestro hermoso "Himno Nacional"

Esa parvada bulliciosa de risueñas esperanzas de la patria.

Esa juventud viril que forma el anhelo de oro de nuestra querida Costa Rica.

Esa concurrencia animosa que presta su contingente al lucimiento de las fiestas de "La Independencia" y de "La Libertad".

Todo ese amable conjunto forma un patriótico cuadro, propio para producir hasta en el ánimo más insensible, emociones vivas y profundas, y para que surjan de la mente, grandes y levantados pensamientos.

Momentos son estos para recordar con el calor del entusiasmo a aquellos grandes próceres de nuestra feliz Independencia: Por allá se presenta a la vista de la Historia, la figura majestuosa de don José Cecilio del Valle, escribiendo, redactando y leyendo de el documento más importante de nuestra emancipación política: el "Acta de Independencia". Allá a José Francisco Barrundia, desde muy joven, lo vemos levantarse abogando por el triunfo popular de la democracia ultrajada, de a que fué alma y oráculo. También Molina, el Doctor don Pedro Molina, se destaca en las páginas del Libro del Pasado, luchando constantemente por la Independencia y ya lograda esta, por mantener incólumes los principios republicanos que se vieron en peligro inminente, amenazados por la afilada zarpa del tiránico absolutismo.

Lo mismo por Manuel José Arce, se desveló como los anteriores, por ver a Centro América libre, como también don José Matías Delgado que era «el oráculo del pueblo salvadoreño y el árbitro de sus cuestiones».

Por entre la pléyade de Centro Americanos ilustres que dieron timbre a este codiciado itino y que lucharon por la grandeza de las instituciones republicanas, se destaca con magestad y gloria el eximio patriótico costarricense, hijo de Cartago: Antonio de Liendo y Goicochea, maestro pudiéramos decir de los próceres de nuestro Independencia. Hombre de talento observador y analizador, que no porque escogiera una carrera que tratara de atarlo alrededor de una idea, como un ilota ante su amo, podía él dejar de desarrollar sus fuerzas de inteligencia investigadora, hasta ser capaces de romper los estrechos límites en que estaba aprisionado y contemplar con toda la amplitud de sus ilustradas miras, los vastos horizontes de la ciencia, promovedora de la libertación de los pueblos.

Y cómo, al recordar a los prohombres de nuestra libertad, podremos olvidar a los iniciadores por su gigante lucha que aparecieron en otros pueblos, como Washington en los Estados Uni-

dos?... Y Simón Bolívar, el valiente sudamericano, luchador incansable, que durante veinte años de pugna constante contra las injusticias de la corona de la abyecta autocracia, pudo con el genio de su potente virilidad, derrumbar hacia el abismo de su ruina, el viejo caserón del absolutismo; y pudo presentar ante el mundo con orgulloso triunfo, la constelación fulgente de cinco nuevas repúblicas

¿Cómo, al tratarse de estas cosas, olvidar a la heroína de la Francia, la profundamente ilusionada, la gloriosa Juana de Arco, que restituyó y afianzó el trono, oponiéndose con fe santa y con inspiración divina a las groseras ambiciones de los enemigos de su cara y adorada patria

Y cómo dejar en el rincón del olvido, aquella otra mujer insigne, la valiente colombiana Policarpa Salavarrieta, que con su indomable carácter de corazón de patriota y heroína, supo despreciar con dignidad, hasta en el momento mismo de su humillante opresión, la piltrafa favorecedora y aun el agua que le ofrecían para apagar su sed, sus inicuos y desalmados verdugos.

¿Cuándo en los momentos en que se presenta alguna emergencia aunque lejana e hipócrita, en que descaradamente se quiere enrolar el porvenir de nuestro preciado terruño, se nos presenta altiva la imagen de Juan Santamaría con la sonrisa en los labios, yendo decididamente a dejar la vida por salvar la tierra de sus padres; con la sonrisa en los labios, en prueba de la felicidad sentida dentro de su alma; con la sonrisa en los labios comprendiendo, tal vez, cuán grande era su sacrificio, cuán gloriosa era su muerte, al valer ésta la integridad y la soberanía de su cara patria; y cómo alrededor de Juan Santamaría pensamos que en el resplandor de su gloria se confunde el de todos los héroes de nuestra grande epopeya del 56 y 57, de aquellos que honraron los campos de Santa Rosa Rivas y San Juan; que regaron y fertilizaron con su sangre, la tierra propicia en que había de germinar y crecer fecundando el grandioso árbol de la Libertad!

Sres: La Patria, ese gran templo que tiene por pavimento la cariñosa tierra que nos alimenta y por techo el azul profundo de los cielos... tiene sus santos, los santos de la Libertad, los próceres de la Independencia, que han dedicado sus preciosas existencias y energías en provecho de las instituciones democráticas y humanitarias, que han luchado por los principios: Libertad, Igualdad y Fraternidad, que derribaron un vetusto imperio y levantaron una floreciente república y que tienen su aureo altar en el corazón agradecido de los hijos de la Patria que saben apreciar en lo que vale la abnegación y entereza de sus héroes y que en él, como en arca de oro, los conservan con cariño siempre para que les sirva de aliento en las adversidades y para honrar siempre su memoria.

**DE ESPARTA**

La nota más culminante que registran las fiestas sociales de esta ciudad, la ha dado el Club de Amigos, centro que principiando apenas, ha demostrado el esfuerzo sano y el criterio social de que están poseídos los jóvenes que lo integran.

Aprovechando la ocasión de encontrarse en esta una competente orquesta que ha venido de la capital, los jóvenes de dicho centro se propusieron celebrar un baile, el cual resultó una verdadera fiesta social donde el buen humor de los concurrentes hacía derroche de felicidad.

El salón, profusamente arreglado, presentaba un golpe de vista cinematográfico, y en él, un grupo de fragantes pomas que hacían alarde de su esbeltez y donaire.

Allí estaban como adorno singular de aquella fiesta las señoritas María Figueroa, frondosa hortensia que perfuma el ambiente que le rodea; Amalia y Mariquita Mena, alegres y fogosas mariposas de alas de oro que llevan en el negro gracioso de sus ojos retratado

el color de un azabache; Ester Carvajal, simpática andaluza de sedosas pes tañas que canta las trovas de Peña Blanca; Nelly Vega, brisa juguetona que invade los jardines; Teresita Xatruch, dechado de bondad y pureza; Adelia y Teresa Sancho, simpáticas trigüeñas que llevan en sí una alma de violeta; Angela Quesada, botón de rosa que empieza a despertar, y Graciela y Vita Mena, verdaderos ejemplares que semejan a gallardas y enhiestas palmeras que son acariciadas por los vientos del desierto. Todo esto que formaba un conjunto de perfumes, nos hace recordar los ratos edénicos que ahí pasamos.

También bordaban aquel cuadro las apreciables señoras doña Leonor de Vega, doña Celia de Valverde, doña Balvenera de Mena, doña Josefa de Sancho, doña Eduarda de Sancho y doña Micaela de Valerio. Para ellas nuestro agradecimiento.

La cantina estuvo abastecida, de lo cual pueden dar cuenta nuestros distinguidos amigos don Manuel Valerio y don Zacarías Rodríguez. ¿? A las dos de la mañana terminó la fiesta, dejando en la mente de cada uno un haz de recuerdos imborrables.

—Procedente de San Ramón se encuentra en esta nuestro excelente amigo don Ricardo Villafranca, apreciable caballero que cuenta aquí con muchas amistades. Viene en asuntos del tan cacareado problema de la luz eléctrica para esta ciudad. Para él nuestro saludo.

—El certamen de belleza para esta ciudad que inició «El Espartano» no resultará ya como se esperaba, pues en esta tierra del sol de Marzo y la luna de Diciembre, todo lo hacen propaganda. Y decimos esto por que sabemos del padre de una señorita apreciable que, por hacerla salir triunfante en dicho certamen, ha pedido a la imprenta del periódico, cuarenta cupones para llenarlos. Así, pues, hemos visto a varias personas solicitando el favor de que voten por esa señorita. Así no vamos, amigo mío.

TOBIAS MEDINA

Esparta, Setbre. 18 de 1915.

**Movimiento de Hospital**

ENTRADAS

Nicanor Suárez Méndez, de 45 años de edad. San Rafael.

Jesús María Mora Segura, de 40 años de edad. Centro.

SALIDAS

Rafael Sauchez Chavarafa, el 14.

**INFORMACION**

—Trabajando en el taller de don Federico Hopkins, en esta ciudad, el obrero don Jesús María Mora, soltero y como de cuarenta años de edad, fué horrorosamente estropeado por una de las máquinas de ese plantel, el lunes pasado. Una de las poleas lo cogió de un brazo, y se lo llevó hasta arrancárselo del tronco; el hizo caer a Mora sobre la polea, de cara, rompiéndole la boca y dejándolo sin dientes. Los que presenciaron el accidente se horrorizan al contarlo. Mora fué trasladado al Hospital en donde se le cura; su estado ha sido grave, pero ahora sigue mejor. Este señor es hermano de Desiderio Mora, que en el mismo plantel fué muerto el año pasado por otra máquina.

Es de sentirse este percance, ocurrido a un trabajador honrado.

—El miércoles pasado se celebró en las escuelas de esta ciudad la

«Fiesta de la Independencia» Hubo poca concurrencia de particulares, pero los escolares quedaron muy contentos de ese acto, en el que les dirigió la palabra el joven don Arturo García S.

—Un niño de unos diez años fué tomado en la Pulpería de don Julio Hernández, en el acto en que cometía un hurto. Es lamentable que jovencitos que empiezan a vivir, comiencen arrojando lodo sobre su nombre. Los padres de familia deben estar muy alerta y vigilantes por sus hijos, pues de ellos es gran parte de la responsabilidad de los actos de su prole.

—El Dr. Portocarrero y Sra. y el señor Melico Bolaños, Médico del Pueblo, y Jefe Político, de la vecina Palmares, respectivamente, estuvieron de paseo en esta ciudad.

—Don Benjamín Salas, nuestro Jefe Político, estuvo en Alajuela en asuntos de su cargo. Nos cuentan que se trae un soberbio uniforme para usarlo, y con el que piensa cejar mejor el orden.

—De San José vino de paseo el diputado don Juan Rafael Flórez.

—En esta semana entrante vendrá de la capital, en gira por los cantones de la provincia de Alajuela, el Jefe de Enseñanza, don Justo Facio. Probablemente el martes en la tarde a esta ciudad. Piensa estar en una reunión de adre de familia, y tener una conferencia, con los maestros del cantón.

—De San Carlos vino don Florentino Lobo, estimado amigo a quien saludamos.

—El niño Doro Núñez, hijo del señor Enrique Núñez, se hirió casualmente en el vientre. Deseamos que pronto mejore.

—Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el aviso que publicamos en la última plana, referente a un gran turno que se prepara en la vecina Laguna y que promete ser un acontecimiento.

—Nos escribe nuestro activo agente en Atenas Sr. Benigno Pacheco, preguntáanos porque no le hemos vuelto a enviar el periódico a él. Tenemos la seguridad completa de que si se lo hemos enviado. Igualmente hemos recido quejas de suscritores de otras partes de la República, diciéndonos que tampoco lo reciben. Ahora preguntamos nosotros a los señores Administradores de Correos ¿en qué consistió esa irregularidad?

—Hemos recibido como canje la importante revista "Figaro" que dirige la inteligente señorita Ángela Acuña. Gracias por la fineza.

**Ternera perdida**

*Hace como dos meses y medio desapareció del potrero de la señora Justa Esquivel, una ternera, alazana clara, como de año y medio de edad, su fierro ni señal. Al que la presen te le daré una gratificación.*

CIRILO ZÚÑIGA

San Ramón, Stbre. de 1915.

# GRAN TURNO GENERAL EN LAGUNA EL 3 DE OCTUBRE DEL CORRIENTE AÑO 1915.



"Dios y religión elevan a las almas hacia el cielo: VERDADERA VIDA."  
El vecindario de "Laguna" no desmaya en llevar a cabo su magna obra de la continuación del templo sacro, que cada día se adelanta.

Con todo, venciendo las actuales circunstancias que por la guerra europea se ocasiona al mundo entero, se cree que para la "Virgen del Rosario," Divina Madre que hoy ruega a su hijo, por sus hijos, no se deba escatimar aunque sea un céntimo que cada cual venga ese día a depositar con su propia mano, honrándonos a la vez con su presencia en las arca preparadas para el turno de ese día y en la víspera que se exhibirá una lucida función dramática, la continuación de "Flor de un día" esto es "Espinass de una Flor" con sus agregados sainetes y pantomimas.

El día 2, otra velada a las 7 p. m. con el jocoso sainete titulado "Los tres valientes" y 20 suertes de prestidigitación, imitador del célebre "Gagliastri".

Cenas suculentas en la víspera y cantina y en el día el "HOTEL" pero es hotel va a estar tan al rango de los mejores de San José, y que harán olvidar toda crisis moral y estomacal.

La Comisión ha tenido a bien hacer el siguiente reparto para los servicios y preparativos del turno, bajo el siguiente:

## PROGRAMA

### Comisionados generales:

Don Felix Villalobos y don Heriberto Quirós

### Directoras de cocina:

Sra. Bienvenida de Corrales y Sta. Evangelina Villalobos.

### Hoteleros:

Don Fulgencio Carrillo, don Juan Mel. Quirós, don Rubén Salazar y don Noe Corrales.

### Rifadores:

Don Gregorio Salazar, don Leoncio Blanco, don Ramón Vargas y don Trinidad Rojas.

### Rifadoras:

Stas. Demetria Jiménez, Lila Quirós, y Huga Corrales.

### Rifadoras ambulantes:

Srtas. Caba Quirós, Honorina Huertas y Lucitana Alfaro.

### Saloneros del hotel:

Don Justo Leiva, Florino Alfaro e Israel Alfaro.

### Cantineros (chic)

Don Elí Quirós y don Custodio Rodríguez.

### Subastadores de ganado:

Heriberto Quirós y Milo.

Además saldrá una comisión de invitadores formada por varios vecinos de aquí haciéndolo en los lugares circunvecinos.

El día del turno habrá misa solemne en el nuevo templo, oficiada por el apreciable cura Viquez y en la Capilla cuatro cantatrices harán la melodía de la misa.

A gozar, pues, al turno y a respirar gran cantidad de oxígeno que disfruta la altura de este bello jardín.

**Programas de las veladas que tendrán lugar los días 2 y 3 del mes de Octubre a las 7 p. m.**

## PRIMERA PARTE

"ESPINAS DE UNA FLOR" drama sensacional en 4 actos y en verso, continuación del drama "FLOR DE UN DÍA".

## LA JUNTA EDIFICADORA DEL TEMPLO DE LAGUNA

Presidente, Presbo. JULIO L. VIQUEZ

Vicepresidente, FELIX VILLALOBOS.

Vocales, JUAN BARQUERO y CUPERTINO ALFARO

Laguna, Setiembre de 1915.

## Velada del día 2

### REPARTO

Don Diego Carvajal .....	Sr. Jesús Quirós
Doña Elena de Villena su esposa .....	Srta. Pacífica Corrales
Lola, Marquesa de Montero .....	< Dominga Huertas
Padre José .....	Sr. José María González
Carlos (el negro) .....	< Fausto Morales
El doctor .....	< Ramón Barquero
Una doncella .....	Srta. Vitalina Barquero
Un criado .....	Sr. Rubén Salazar
Un Marinero .....	< Noé Corrales
La Abadesa .....	Srta. Demetria Jiménez
La Portera .....	N. N.

### MONJAS

Srta. Maclovía Quirós A.
< Josefina Salazar C.
< Lucitana Alfaro R.
< Jesús Barquero
< Lidia Arce Q.
< Huga Corrales R.

## SEGUNDA PARTE

Suertes de prestidigitación que dará el hábil prestidigitador señor don Domingo Guillén.

## Velada para el día 3

### PRIMERA PARTE

Repetición del drama

### Espinass de una Flor

### SEGUNDA PARTE

La chistosísima comedia en un acto y en prosa

### LOS TRES VALIENTES

#### REPARTO

Don Romualdo .....	Sr. Cupertino Alfaro
Loreto su hermano .....	< Noe Corrales
Quemaperros .....	< Ramón Barquero
Gastalotodo .....	< Fausto Morales
Francón .....	< José Ma. González
Leonardo .....	< Rafael Vargas
Urso .....	< Rubén Salazar

## PRECIOS

Entrada general .....	¢ 0,40
Niños .....	< 0,20

Los intermedios son de 10 minutos, y en ellos se ejecutarán alegres piezas por la orquesta.